

Vanguardia

ORGANO DEL COMITE
DEL PARTIDO COMUNISTA



REGIONAL DE ARAGON
DE ESPAÑA (S.E.I.C.)

CASPE, 4 de Septiembre de 1937
II EPOCA

Redacción y Administración: G. Hernández, 14
NUMERO 16

PRECIO: 15 CENTIMOS

BELCHITE en nuestro poder

El Partido Comunista no es la fuerza de choque contra el anarquismo. Lucha en las avanzadas contra el fascismo con anarquistas, socialistas y republicanos

Queremos, hoy, expresar claramente la posición de nuestro Partido, del Partido Comunista, en relación con la campaña que fuera de Aragón se ha levantado contra una medida justísima del Gobierno, contra una medida que cuenta con la aprobación íntegra y entusiasta de todo el pueblo aragonés. Se culpa a nuestro Partido de haber sido el causante, el inductor, el responsable directo de la disolución del Consejo de Aragón. Queremos dejar bien sentado lo siguiente: nuestro Partido no monopoliza el Poder, lo comparte con el resto de las fuerzas antifascistas que integran el Frente Popular. Por lo tanto, esa medida que se quiere achacar exclusivamente al Partido Comunista, es una medida adoptada por todo el Gobierno de la República, que comprendió la situación de Aragón, que escuchó la queja angustiada del pueblo aragonés y que procedió a recogerla y a darle cumplida satisfacción. A esta medida, lo declaramos sinceramente, se sumó incondicionalmente nuestro Partido, y lo hizo una vez convencido de que era de todo punto imposible continuar practicando una política en Aragón al margen de las masas, frente a la voluntad de las masas y contraria a los intereses de la guerra y de la revolución. Porque se rectificara esta conducta, los mismos que nos atacan ahora, no desconocen los esfuerzos realizados por nuestro Partido en el transcurso de la actuación del Consejo de Aragón, ¿Qué queríamos que fuese este organismo? Queríamos, y en el deseo coincidíamos con socialistas, republicanos y bastantes camaradas anarquistas, que el Consejo de Aragón fuese el organismo a través del cual se impusiera en Aragón la autoridad indiscutible del Gobierno de la República, y a cuyo alrededor todas las fuerzas antifascistas estrecharan cada día, más fuertes lazos de unidad y de trabajo conjunto y cordial y esto era necesario no por una exigencia de puro carácter sentimental, sino por la propia situación general de nuestro país, y, en particular de Aragón y para fortalecer el propio Frente Popular. Si en nuestra región se hubiera seguido una política completamente distinta a la que las masas han condenado resueltamente, ¿no es cierto que la ofensiva que ahora se desarrolla en nuestros frentes carecería de menor número de obstáculos y tendría una mayor eficacia? He aquí lo que constantemente se olvidaba en vida del Consejo de Aragón. Como se olvidaba, también, que en un período de lucha terrible contra las fuerzas más terroristas de la reacción nacional e internacional, el Poder no puede quedar esfumado, diluido en pequeños poderes, sino concentrado en una sola mano, en este caso en las manos del Gobierno del Frente Popular que necesita de todas las ayudas, de todos los esfuerzos y de todas las colaboraciones, sobre todo, cuando las fuerzas invasoras se emplean a fondo contra los gloriosos ejércitos que defienden la independencia de nuestra patria.

Si tal es la situación, si en los frentes del Este se combate ahora con perspectivas de triunfo, no es justo plantear el renacer de lo que está liquidado porque tal ha sido la decisión del Gobierno y la voluntad de Aragón. Lo que se necesita es todo lo contrario; es estar pendientes de lo que en el puesto de batalla ocurre, de colaborar sin tasa en la marcha triunfal de nuestras armas por tierras de Aragón, en hacer lo posible y lo imposible por liberar a los miles de hermanos nuestros que todo lo esperan de nuestra unidad, de nuestro esfuerzo y de nuestra decisión. Cuando en el horizonte se percibe la silueta añorada de la Zaragoza querida, el afán sólo puede concentrarse en apresurar su liberación, a través de cerrar filas compactas entre todos los antifascistas pues, es ahí donde está la clave del triunfo.

Nosotros queremos que todos comprendan esta necesidad. Sabemos que la comparten socialistas y republicanos, pero deseamos que los camaradas anarquistas participen en igual medida. Queremos dialogar con ellos, estrechar nuestras manos, marchar juntos por encima de aquello que pueda separarnos. No mencionamos, ahora heridas sangrantes y recientes. No las mencionaremos nunca. Lo que tenemos delante es mucho más grave que todas nuestras desavenencias. Sólo nos resta decir lo siguiente: se nos acusa de presuntas culpabilidades. Nuestras culpabilidades consisten en haber planteado el problema abiertamente ante las masas. No obstante estamos seguros que la comprensión ha de imponerse por encima de los que atizan el fuego de la discordia entre anarquistas y comunistas. Nosotros, seguiremos luchando por la unidad, por que entre todos cerremos filas contra el enemigo común, cada hora más apretadamente. No somos fuerza de choque contra el anarquismo. Que todo el mundo se entere. Luchamos y seguiremos luchando contra los que tras diversas formas trabajan y actúan contra nuestra victoria, pero seguiremos adelante, queremos seguir adelante en unión de anarquistas, socialistas y republicanos de cara al triunfo definitivo y saltando por encima de cuantos obstaculizan y retrasan lo que ha de dar libertad, pan y felicidad al gran pueblo español que ha de vencer y aniquilar a toda clase de enemigos.

¡Salud a los heroicos soldados del Ejército del Este!

Parte oficial del Ejército del Este

La actividad de hoy se ha concentrado en tres sectores: Puebla de Albornón, Mediana y Belchite. En el primero de estos sectores, se emprendieron, desde el amanecer, por nuestra parte, acciones locales sobre un pequeño núcleo enemigo que ocupaba posiciones perjudiciales para nosotros. Se consiguió batirlos, expulsándolos de dichas posiciones y mejorando nuestras líneas. Hemos prendido allí a un alférez y 60 soldados, haciéndonos cargo, además, de 27 evadidos. Recogimos dos morteros, tres fusiles ametralladoras, 50 fusiles y muchas granadas de mano.

En el sector de Mediana, se contiene la acción del enemigo, sin que éste llegara a desalojarnos de las posiciones ocupadas ayer, a pesar de la gran actividad de su artillería y aviación.

El cerco de Belchite se ha estrechado a lo largo de toda la jornada.

A las tres y media de la tarde, después de intenso combate, los facciosos que estaban en una parte del Seminario, iniciaron la salida por el túnel, pero no consiguieron evadirse todos ellos, puesto que 40 cayeron prisioneros, habiendo recogido además nosotros 14 heridos. Los restantes pudieron unirse a los sitiados en otros edificios del pueblo. La lucha en éste fué durísima. La conquista se realizó casa a casa, después de un asalto formidable que por todos los frentes y de modo sucesivo realizaron las tropas de la República. Las fuerzas leales pudieron seguir ocupando diversas posiciones, apoderándose de paso, de artillería, morteros y ametralladoras.

A medida que se avanzaba por el casco de la población, fueron cayendo en nuestro poder más prisioneros y recogidos muchos evadidos que decidían pasarse a nuestro campo.

Tras una jornada verdaderamente heroica, al final de la tarde Belchite quedó totalmente en nuestro poder.

Se han recogido unos 1.500 cadáveres de facciosos y los prisioneros clasificados pasan de medio millar. El asalto a Belchite constituyó un extraordinario éxito por la importancia del objetivo, por la cantidad del enemigo que defendía el pueblo y por el tesón con que se ha sostenido la lucha durante cinco días.

Proselitismo comunista

Las banderas de nuestro Partido tienen que inclinarse nuevamente ante la muerte heroica de sus militantes.

De cara al enemigo y cumpliendo en el frente con su deber de comunistas, han caído para siempre Isidro Riau Godin, sargento del «Komsomol», cuando acababa de hacerse cargo de la compañía por pérdida del capitán, y el soldado del mismo batallón José Pusac, ambos del pueblo de Mequinenza.

El teniente del Batallón Alto Aragón Bardají y el del «Komsomol» Fidel también han ofrecido su vida luchando heroica y abnegadamente.

Asimismo han resultado heridos los camaradas Gustavo Lacasa, comisario de Compañía de la 27 División, el teniente Coello del Alto Aragón y el camarada Luis Manso, de 17 años que se encontraba en el frente en cumplimiento de una misión del Partido.

Este camarada con Peñarocha que le acompañaba tomó parte en las operaciones sin estar obligado a ello por no estar encuadrado en ninguna unidad al presentarse una situación difícil.

Otra pléyade de comunistas que en los puestos de mayor peligro han regado con su sangre el camino de nuestra total y definitiva victoria.

Nuestros camaradas honran sacrificando su vida la conducta de nuestro Partido.

No lloramos a nuestros muertos, su pérdida sólo nos sirve de acicate para luchar con más ahínco hasta lograr la victoria por la que ellos se sacrificaron.

Este es nuestro proselitismo. Orgullosos estamos de ello y continuaremos practicándolo.



El heroico general Pozas forjador del Ejército del Este

La ofensiva en Aragón

Y A se ha roto con la inactividad en el frente de Aragón. Esta es la exclamación general del pueblo español que siente en lo más íntimo de su ser la lucha que desde hace un año sostenemos contra la traición cometida por lo más podrido de nuestro suelo.

Desde hace algunas semanas el frente de la inactividad se ha colocado en el lugar que le correspondía en esta lucha espantosa.

Ante este cambio favorable y al que tanto ha contribuido nuestro Partido desde todos los sitios donde ha tenido posibilidad, no hay que buscar su solución en mera casualidad, en cosa caída del cielo. Es indispensable, es justo buscar esta nueva situación en una consecuencia política.

Debido a una política falsa, completamente en desacuerdo con los combatientes y con el resto de los que quieren ver ondear nuestra bandera victoriosa en toda España, el frente de Aragón era una cosa anquilosada.

¿Dónde debemos buscar el porqué de la situación de los frentes de Aragón anteriormente? En la propia situación de la región que en vez de aplicar con disciplina y con un entusiasmo las directrices marcadas por el Gobierno se obstaculizaba de manera abierta y descarada en nombre de principios, de transformaciones, de cosas raras completamente.

Ha sido necesario que el Gobierno liquidara el problema político planteado en Aragón para que sus frentes realizaran una ofensiva de la envergadura de la que se está desarrollando.

Nunca es norma nuestra hacer una crítica destructiva, sino por el contrario nuestra crítica es la crítica que señala todo cuanto es necesario para cambiar los rumbos de aquella política que se despena por los precipicios de la derrota.

A la par de esta transformación del frente se ha operado un cambio bueno en la retaguardia. Pero es justo señalar que aún quedan algunas cosas para hacer. Hagámoslo rápidamente, pensemos que en la medida que nuestro Ejército es más fuerte y poderoso hemos de ofrecerle una retaguardia limpia, una retaguardia consciente que esté a la altura del frente. Una y otra cosa se complementan.

Haciendo esto, los espías, los incontrolados, los provocadores toda esta gentuza enemiga de nuestra causa por muchas palabras rimbombantes que pronuncien se verán puestos en la picota y nuestra justicia popular les dará su justo castigo.

No podemos olvidar que nos encontramos en las etapas decisivas de nuestra lucha. Y en esta etapa corresponde ser inflexible, ser duro y enérgico contra quien de una y otra forma mine nuestra fortaleza. A todos hay que tratarlos como enemigos, como los peores bichos que atentan contra nuestra causa. El que no está decidido a corregirse de los errores padecidos, el que de cualquier forma no siga las orientaciones del Gobierno del Frente Popular es un traidor. Y a los traidores en una guerra como la que sostenemos nosotros no se le puede tratar sino con la justicia más implacable que merece su criminal propósito.

Hoy ya se avanza en todos los frentes de Aragón con impetuosa y con una fuerza magnífica que arrolla y aparta de su camino triunfal cuantos obstáculos se le oponen. Kilómetros y kilómetros de tierra aragonesa se he reconquistado por las armas republicanas. Pueblos que han vivido bajo la tiranía más negra de la reacción han podido respirar a pulmón lleno en el campo de la libertad. Las bayonetas de nuestros heroicos soldados, nuestros cañones, nuestros tanques, las gloriosas alas rojas, todos a una con una disciplina de hierro y coordinando los esfuerzos y voluntades marcadas por un mando capaz e inteligente ha realizado esta enorme tarea que hoy nos produce júbilo y nos hace ser más creyentes en nuestro rotundo triunfo por observar que día por día contamos con un poderoso Ejército.

El clarín de nuestra victoria ha sonado. Que despierten del letargo aquellos que no quieren sentirlo. Que abran los ojos los ciegos de conveniencia y oigan y vean unos y otros que ha sido únicamente con la incorporación de Aragón al Gobierno legítimo de la República, con la creación del ya glorioso Ejército del Este como es posible ganar la guerra que es la que nos proporcionará más tarde poner en práctica aquél régimen que el pueblo libremente desea. Lo demás son pinitos, son castillos en el aire o lo que es peor son agentes de Hitler y Mussolini que cumplen a satisfacción de aquéllos la misión de abrirles las puertas de la España invadida.

El régimen penitenciario en Caspe es sumamente original. Elementos condenados por los Tribunales de la República, se pasean tranquilamente por las calles y concurren a los cafés.

Hoy, al mismo tiempo que denunciamos el hecho públicamente, solamente queremos preguntar, ¿QUIEN ES EL RESPONSABLE DE ESTA «ANOMALIA»?

Si los métodos no cambian radicalmente, estamos dispuestos a poner en claro muchas cosas asombrosas que en nuestra retaguardia suceden.

AVISO

Se pone en conocimiento de nuestros lectores y suscriptores que para cualquier cosa relacionada con la Redacción y Administración de VANGUARDIA, deben dirigirse a la calle García Hernández, núm. 14, CASPE

Nuevamente el pueblo español tiene una misión histórica que cumplir

ESPAÑA. —DICE «TIERRA» DE COLOMBIA— TIENE QUE SALVAR LA PAZ DEL MUNDO OPONIÉNDOSE CON SU EJERCITO POPULAR A LA MODERNA BARBARIE

Desde hace algunos meses, los ojos esperanzados de todos los hombres libres de la tierra, se fijan sobre España, donde se juega actualmente la gran partida de la civilización contra el fascismo, contra el espíritu de la fuerza bruta. Nuevamente el pueblo español tiene una misión histórica y vuelve a encender la luz que ha guiado durante siglos los destinos humanos. ¿Cuál es su luminosa misión? Nada menos que salvar la paz del mundo, oponiéndose con su disciplinado Ejército Popular, al avance del fascismo invasor, esa moderna barbarie que pretende aniquilar al individuo en aras de unos cuantos mitos nacionalistas, empapados en la sangre de las masas proletarias y cubiertos con la máscara de su anacrónico imperialismo.

El fascismo internacional vio a Franco perdido y comenzó a enviarle a toda prisa sus divisiones de mercenarios. Madrid esperaba serenamente a los modernos bárbaros y les hizo morder el polvo, y beber a grandes tragos la escasa agua del Manzanares. En Las Rozas cayeron los alemanes y en Guadalajara fueron diezmados los italianos. Mussolini e Hitler empezaron a comprender cuan efímero y vano es construir castillos en España.

Si fracasa, como sucederá, esta tentativa de invasión fascista del Occidente de Europa, se salvará la cultura, la vida espiritual y con ella el destino del hombre. El fascismo triunfante en España, triunfaría después en Francia y como consecuencia cambiaría la posición de las naciones, adjudicándose, Alemania e Italia el papel de árbitros de Europa.

Las democracias serían minadas en el interior y atacadas desde el exterior, implantándose un nuevo orden europeo, una «edad de hierro» en la que no se escucharía otra cosa que la marcha de los ejércitos, el ronroneo de las escuadras aéreas y el rumor afanoso de las fábricas produciendo armamentos y más armamentos. Sería la apoteosis de la fuerza, la recompensa a la violencia y al servilismo. La cultura se barrería del haz de la tierra. Hemos visto ya siniestros presagios. ¿No han sido quemados públicamente los libros de Feuerbach, de Spinoza, de Marx, en las ciudades alemanas? ¿No se ha hecho un auto de fe con los libros del poeta García Lorca en una plaza de Granada? ¿No han destruido las bombas alemanas e italianas las Academias y Museos de Madrid? ¿No ha gritado uno de

Los refugiados de los pueblos reconquistados de Aragón

Observamos que hacia el problema de los refugiados hay que tomar una determinación más eficaz que hasta aquí por parte del Frente Popular y de las autoridades competentes.

¿Porqué decimos esto y que razones nos asisten para hablar sobre esta cuestión?

Nosotros que estamos trabajando todo cuanto podemos para que los evacuados sean atendidos todo lo mejor posible, entendemos que a estos se les debe prestar una atención por todos los partidos del Frente Popular para que al par que se les atiende trabajen en algo útil, bien en las tareas del campo, carreteras, fortificaciones, etc., etc.

Aparte de esta cuestión de bastante necesidad, para evitar la labor desastrosa que pueda perjudicar nuestra retaguardia por los elementos fascistas que están introducidos entre los evacuados, se necesita que se les tome su filiación a estos hombres y mujeres y se adopten medidas especiales de vigilancia ya que hay elementos que se ha demostrado que han sido asesinos de trabajadores y que no niegan su participación en estos hechos como se ha podido comprobar en ciertos elementos del pueblo de Mediana.

Vigilancia severa a este fin y aplicar la justicia como es debido a estos fascistas que se introducen entre los evacuados y que no cesan de luchar contra la República aunque levanten el puño al cielo para tapar sus criminales manejos en la quinta columna.

rica que cumplir

los cabecillas fascistas en Salamanca «muera la inteligencia»? ¿Qué méritos tienen las obras de la inteligencia para aquellos que se mofan del Derecho y de la moral y que confían la solución de los problemas a la fuerza bruta?

España, la de las heroicas milicias obreras y campesinas, la de los regimientos juveniles, la de los mineros asturianos; España, la admirable, que se bató en las afueras de Madrid y avanza a rescatar Oviedo, Córdoba, Huesca; España, que se levanta como un solo hombre a lo largo del Medi-

terráneo, es un magnífico ejemplo para todos los pueblos de la tierra. Ejemplo de coraje y de dignidad, de culto al espíritu y de voluntad de ser libre. Nada han podido, ni podrán, contra esas virtudes, los tanques, los carros blindados, y todas las máquinas de guerra de italianos y alemanes. Una sencilla pero fuerte y callada mano de un minero español, se ha levantado contra los monstruos de acero y los ha hecho volar entre resplandores. Es este el símbolo popular de la nueva España; el trabajador, que con ademán enérgico va haciendo por los campos de batalla, una siembra de fuego.

¡España, luz del mundo!

Toda la Juventud Antifascista con los hermanos del Norte

¡A toda la Juventud Antifascista revolucionaria de España! — ¡A los trabajadores! — ¡A la opinión pública en general!

Después de innumerables tentativas, después de múltiples esfuerzos para llegar a la unidad de toda la juventud antifascista revolucionaria, hoy, en el umbral de la misma, cuando todo indica que este hondo anhelo de la juventud va a ser una realidad muy pronto, nuestro primer impulso, nuestro mayor deseo, es ayudar de manera eficiente, en todo lo que posible nos fuera, a nuestros camaradas del Norte en lucha encarnizada contra las hordas vándalas del fascismo internacional.

El sólo hecho de que toda la juventud española se una para luchar mas eficientemente contra el fascismo y por el afianzamiento de la revolución, será ya en sí de un valor imponderable para alentar a los camaradas del Norte en su lucha hasta conseguir la total liberación.

El Norte ha de ser en estos momentos de dura prueba la máxima ocupación de toda la juventud, de todos los verdaderos antifascistas. Queremos que la solidaridad al Norte no se evapore en retórica inútil. Queremos que se plasme en realizaciones efectivas, en hechos inmediatos.

A tal efecto, la juventud antifascista española se manifiesta por:

Primero. Unidad en la retaguardia.

Para ello precisa la suspensión inmediata de todas las campañas tendenciosas, de las críticas malsanas, de las calumnias que tienden a sembrar odios y discrepancias en los diversos sectores antifascistas.

Segundo. Intensificar en lo posible nuestra ofensiva en los frentes del Este, ya que la armonía en la retaguardia repercutirá en el ánimo de nuestros combatientes.

Tercero. Evacuación, dentro de lo posible, de los no combatientes del Norte para remediar la escasez de alimentos y dejar mano libre a sus defensores.

Cuarto. Rigurosa depuración de la retaguardia para evitar fustas reincidencias de dolorosos hechos acaecidos.

Saludamos con entusiasmo a la pujante ofensiva que en estos momentos realizan nuestros hermanos combatientes de los heroicos ejércitos del Este.

Convencidos todos los sectores juveniles antifascistas, y revolucionarios de que éste es el camino a seguir para la más rápida y eficaz ayuda al Norte, estamos dispuestos a luchar en tal sentido con todas nuestras fuerzas y entusiasmo.

Emplazamos a todos los antifascistas y especialmente a la juventud, tanto la que lucha en los frentes como la que en la retaguardia trabaja infatigablemente, un redoblamiento de esfuerzos que será el impulso decisivo para nuestro triunfo total.

¡Por la unidad, por la Revolución, por la victoria!

¡Ayuda eficaz e inmediata a los combatientes del Norte!

Comité Ejecutivo Nacional de las Juventudes de Unión Republicana.— Comité Ejecutivo Nacional de las Juventudes Socialistas Unificadas.— Comité Ejecutivo Nacional de las Juventudes de Izquierda Federal.— Comité Ejecutivo Nacional de la Juventud de Izquierda Republicana.— Comité Ejecutivo Nacional de las Juventudes Sindicalistas.— Comité Peninsular de las Juventudes Liberatorias.— Unión Federal de Estudiantes Hispánicos.

La mayoría del Comité Nacional de la U. G. T. pide una reunión extraordinaria

En conformidad con el artículo 33 de los Estatutos de la U. G. T., la mayoría de los vocales del Comité Nacional de esta organización sindical ha elevado una solicitud a la Comisión Nacional Ejecutiva, pidiendo que en el plazo de siete días se proceda a convocar a una reunión extraordinaria del Comité Nacional, en la cual se tratará el siguiente orden del día:

Primero. Gestión de la Ejecutiva Nacional en el cumplimiento de los acuerdos de la última reunión plenaria del Comité Nacional.

Segundo. Cómo ayudar al Gobierno del Frente Popular en las tareas de la guerra.

Tercero. Problemas de la producción y el control obrero.

Cuarto. Nacionalización de las industrias y adaptación de las fundamentales a la producción de la guerra.

Quinto. Intensificación de la producción agrícola, movimiento cooperativo y de las colectividades en el campo.

Sexto. La carestía de las subsistencias y la lucha contra la especulación.

Séptimo. Municipalización de servicios urbanos.

Octavo. Unidad de acción con la C. N. T.

Noveno. Elección de cargos vacantes.



EL CAMPO

La gran Conferencia Agraria Regional de nuestro Partido en Aragón

En los días 28 y 29 de Agosto se ha celebrado la Conferencia Regional Agraria de nuestro Partido.

La importancia de la misma, merece que sea divulgada para que todos los campesinos sepan que tienen un defensor que todo momento llevando la política Agraria que marca el Ministerio de Agricultura trabajará incansablemente para que su aplicación sea un hecho en la Región de Aragón, y en toda la España leal.

Es histórica esta gran Conferencia porque su base, su profundidad es campesina, ya que en ella se han reflejado de una manera clara las necesidades de los pueblos de Aragón en el campo, a través de un año de opresión por hombres que llamándose revolucionarios y partidarios de apoyar al Gobierno, crearon un Gobierno CANTONAL que sólo servía para robar a los campesinos y para ocultar las armas en los lugares de la retaguardia en vez de estar en el frente.

La voz de los campesinos ha sido escuchada por el pueblo de Fraga, y la orientación que se ha dado para terminar con los residuos que (aún quedan esparcidos) por varios pueblos debe ser recogida por las autoridades competentes para terminar con los incontrolables enemigos de la República y del pueblo trabajador.

Nuestro Partido. EL PARTIDO COMUNISTA que en todo momento lucha por la consolidación del Frente Popular, pide que se termine con los sistemas de Cantones y Gobiernillos en los pueblos y no se le pueda hacer a los campesinos que paguen ninguna renta ya que el DECRETO DEL 10 DE AGOSTO PROHIBE QUE SE PAGUEN TALES RENTAS. — LA TIERRA EN EL CAMPO TIENE QUE TRABAJARSE SEGUN EL DECRETO DEL 7 DE OCTUBRE Y NADIE ESTA AUTORIZADO PARA HACER POR SU CUENTA Y RIESGO UN DAÑO A LOS CAMPESINOS, DAÑO QUE REPERCUTE EN NUESTRA ECONOMIA NACIONAL AL PAR QUE SE CREAN ENEMIGOS PARA LA REPUBLICA ESPAÑOLA.

Los rumbos nuevos de la política de Aragón, no pueden ser otros que la política del Gobierno del Frente Popular. Los que al cambio de esta situación cuando el Gobierno quiere la paz, la tranquilidad en el campo, cuando es necesario proteger a los obreros y campesinos, nadie, absolutamente nadie, puede aprovecharse de ningún cargo oficial sea el que sea para retoñar nuevos caciques que quieran revivir los tiempos pasados antes del 19 de Julio de 1936.

Las plagas del campo, la mala semilla esparcida, por esta Región tan sufrida por ensayos fuera de lugar, hay necesidad de cortarlas sin vacilaciones de ninguna índole. La benevolencia a los enemigos vestidos con piel de cordero son puñaladas en el corazón del pueblo que lucha por la terminación de la guerra. Un ejemplo latente lo tenemos en Santander. Si se hubiera aplicado la justicia como es debido en la retaguardia a los enemigos del Régimen no levantaría la cabeza la quinta columna.

El Gobierno sabe que somos sus mejores defensores, pero por eso mismo, decimos que en Aragón no se puede repetir lo que ha sucedido en otros sitios por no adoptar medidas enérgicas.

No puede QUEDAR UN PALMO DE TIERRA SIN CULTIVAR. NO PUEDE OLVIDARSE QUE LA COSECHA DE LA OLIVA SE AVECINA Y HAY QUE RECOGERLA, YA QUE ESTA REPRESENTA UNA GRAN RIQUEZA ASI COMO LA DE LA REMOLACHA, etc., y para que esta sea recogida hace falta que se preparen embases, para el aceite, preparación de la maquinaria azucarera, molinos, etc., etc., y se evite por el Gobierno que los «Comités» que se han erigido en nuevos «amos» se les haga comprender que la economía nacional no puede ser derrochada por elementos ensayistas que exportan los productos en donde les conviene y cuando se ven en grave aprieto al gastar todos los medios económicos recurren al Estado.

El Gobierno debe de tener en cuenta esto, y obrar en consecuencia para que esto no continúe por caminos tortuosos llenos de fracaso y de dolor para el pueblo y para el régimen.

Los Consejos Municipales deben velar por las disposiciones del Gobierno y aquellos que no cumplan con estas disposiciones los COMUNISTAS HAN DE TRABAJAR INCANSABLEMENTE PARA EVITAR QUE LOS LOBOS VESTIDOS DE CORDERO APUÑALEN A LOS OBREROS Y CAMPESINOS Y AL REGIMEN QUE DEFENDEMOS

La Conferencia de nuestro Partido marca un nuevo rumbo a las amplias masas del campo de Aragón. Queremos que los camaradas socialistas comprendan la gran responsabilidad que tenemos en estos momentos, y codo a codo con nosotros, de acuerdo con las normas marcadas por el Comité Nacional de Enlace del Partido Comunista y Socialista, ayudados por las Juventudes Socialistas Unificadas y por todos los antifascistas en general pongamos todo nuestro entusiasmo para terminar con todos los residuos malos de Aragón para que renazca una nueva economía que llene las aspiraciones del pueblo en la retaguardia y en el Frente.

BRIGADAS DE CHOQUE

Los que ayer eran sencillos obreros y campesinos de las Cinco Villas, que arrastrando una vida de paria no habían claudicado ni ante las amenazas del burgués ni ante las perspectivas del hambre que se les presentaba y que pegados constantemente a las herramientas del trabajo supieron caminar con paso firme y decidido por cuantas adversidades fueron necesarias, están hoy convertidos con motivo del levantamiento fascista en soldados de nuestro glorioso Ejército Regular Popular.



Es en el Batallón número 518 de la 130 Brigada donde se encuentran estos auténticos trabajadores, estos nuestros magníficos camaradas. En primera fila luchan en el frente de batalla, cumpliendo con su deber. Basta decir esto: Están en el frente y cumplen con su deber. El cumplimiento del deber en estos graves momentos porque atraviesa nuestro pueblo no se puede limitar a hablar a o de-



cir que las cosas deben hacerse así o de otra forma. Eso no es justo. El cumplimiento del deber en estos momentos es lo realizado por nuestros camaradas, por los bravos combatientes del batallón 518. En el frente no se puede estar ocioso, no se debe anquilosar los sentidos y los músculos. Siempre hay algo que hacer.

Y es siguiendo esta tónica como puede verse en las fotos que se publican como con la hoz en la mano y con la sonrisa en los labios cortan las espigas doradas que han de ser-



vir posteriormente para continuar nuestra lucha hasta llevarla a puerto seguro y victorioso.

La ayuda que se ha prestado a los campesinos por nuestros soldados hacen que cada día que transcurre contemos con nuevos aliados de entre los trabajadores del terruño. Es de esta forma respetando sus intereses y ayudándoles en sus faenas como es posible creamos buenos amigos que en un momento decisivo estén dispuestos a sacrificar hasta la vida en aras del ideal que por nuestra línea justa de conducta le hemos hecho comprender, asimilar y practicar.

Nosotros queremos rendir un sencillo homenaje a estos buenos comunistas que se encuentran en dicho batallón, ya que de una manera decidida y consecuente se aprestan a realizar tareas dignas de elogio. Que sea superado el trabajo hasta aquí realizado aún siendo bueno. Que todos, absolutamente todos nuestros camaradas comprendan que aún nos quedan días difíciles de lucha y que nos encontramos en los actuales momentos en las etapas decisivas.

El sacrificio, y la abnegación y el trabajo constante han de ser los pilares donde se asiente nuestra total y rotunda victoria. La confianza que tenemos en la masa obrera nos hace ser optimistas, pero sin que este optimismo nos produzca dolores de cabeza. Es por esto, por lo que debemos seguir sin dormirmos en los laureles hasta lograr arrojarnos de nuestro suelo a la traición y al bandidaje organizado.



El nuevo director del Instituto de Reforma Agraria

Es un obrero agrícola de la provincia de Jaén

Ha sido nombrado director del Instituto de Reforma Agraria el camarada Antonio Pareja Garrido.

Los hombres que el pueblo ha puesto al frente del Gobierno, siguen nombrando, para los puestos que tienen responsabilidad dentro de los Ministerios, a auténticos obreros, a hombres forjados en la lucha y de dotes organizadoras, sobradamente conocidas.

El nuevo director general del Instituto de Reforma Agraria, responde a cuanto dejamos dicho. Obrero agrícola, luchó en su pequeño pueblo de la provincia de Jaén, Santiago de Calatrava, hasta lograr fundar en 1931 el Sindicato Agrícola, adherido a la U. G. T., sindical a la que pertenece desde el año 1930. Su actitud de rebeldía frente a caciques y patronos, y su valor como organizador de los obreros, le valieron las consiguientes persecuciones, habiendo sufrido varias veces consecutivos encarcelamientos de distinta duración.

Posteriormente ingresó en el Partido Comunista, habiendo ocupado, al mismo tiempo que el cargo de secretario general de Trabajadores de la Tierra, en su pueblo, un puesto en el Comité Provincial de nuestro Partido. Al comenzar la sublevación, que ha

venido a ser invasión del fascismo extranjero, se incorporó inmediatamente a las milicias, respondiendo a la orden del Partido Comunista, llegando al puesto de comandante de la 16 División, encuadrada, en la cual, ha luchado en los frentes del Sur y en el del Jarama.

Hoy, al reclamarle para el cargo de responsabilidad que se le asigna, Antonio Pareja se ofrece, disciplinadamente, una vez más, a la causa de los campesinos, de los obreros agrícolas, que en todo momento ha defendido, tanto desde su puesto en el Provincial del Partido en Jaén, como dentro de la sindical U. G. T.

Antonio Pareja, al ocupar su puesto en la retaguardia, sabe que es su deber y que la lucha es también dura en estos puestos responsables, puesto que desde ellos se hace también la guerra al fascismo, actuando activa y eficazmente.

La llegada de este campesino a la Dirección de Reforma Agraria debe ser para los trabajadores de la tierra una garantía más de la labor efectiva que desde el Ministerio de Agricultura se está realizando en favor de los que trabajan la tierra, como es su deber.

Cesen las locuras camaradas:

Rectifiquemos errores

Hace varios meses, cuando las ideas más estrambóticas se erigían en Ley impuesta por la violencia o la persuasión, presenciando en unión de un amigo mío uno de esos espectáculos trágico-cómicos que con frecuencia se veían, se me ocurrió preguntar a mi acompañante: ¿A dónde iremos a parar?, y este buen observador me respondió: A pesar del daño que esto nos hace triunfaremos porque nos acompaña la razón.

Estos compañeros como ahora mutuamente nos llamamos, padecemos una locura colectiva, están en la cúspide de la demencia, y cuando se calmen y vean que sus teorías llevan camino del fracaso, será la hora de la meditación y rectificarán; una bondad excesiva que se ha adueñado de ellos los conduce por derroteros perniciosos, pero que ellos consideran como los salvadores del urbe entero. Recordé a mi amigo el caso Asuero, que hipnotizó, casi a la totalidad de los españoles; yo que sostuve mi criterio en contra de sus milagros, me encontré con grupos de individuos fanatizados que me hubieran proporcionado serios disgustos, sino dándome cuenta de su ignorancia y demencia, les hubiera considerado como lo que en realidad eran, como unos pobres hombres.

En la formación de las colectividades que se hicieron en Aragón, intervinieron los dos factores citados; el miedo y la demencia; pero habiendo llegado a un período de tranquilidad, estamos en el preciso momento de hacer las cosas bien.

No se crea que las colectividades van a quedar mutiladas ni desechadas, no; lo que se va a efectuar en ellas es una depuración o asepsización sin cuya cura de urgencia las colectividades más que organismos sanos son unos cuerpos cancerosos. Colectividades de campesinos, de acuerdo; pero de campesinos puros en estas nada tienen que hacer, el que no trabaje la tierra, o transforme sus productos. ¿Me queréis decir qué tiene que hacer una modista, un peluquero, o un farmacéutico, como individuos colectivistas del agro?, porque yo que he visto formarse muchas agrupaciones de este tipo y marchar triunfalmente, vi que éstas eran las que se componían esencialmente por trabajadores de la tierra, que habían comprendido y estaban en condiciones para ello.

Como lo que se forma es una empresa de producción, tampoco pueden ser las colectividades una casa de beneficencia, donde tengan cobijo oficial los desvalidos o desgraciados; para éstos ya existen instituciones de otro tipo.

Lo que sí pueden hacer los colectivistas de producción agrícola es unirse individual o colectivamente para formar Cooperativas de consumo con los individuos o colectividades ajenas al campo; aquí sí que pueden unirse al zapatero, al médico y a todos aquellos elementos en general con cuya unión resulte beneficiado su abastecimiento. Pero una cosa es producir, y otra consumir; entre estas dos cualidades, hay, o debe haber un beneficio permanente para aquellos que por su edad o sus condiciones personales sean acreedores a ello.

No sabían los camaradas que hacían estas cosas que el salario unificado se había anulado en todas partes donde fué establecido, porque en plazo más o menos largo entibiaba el esfuerzo personal, con perjuicio de la producción.

Los trabajadores del campo de Aragón cuentan indudablemente con el cariño de los españoles y con la protección del Estado, esto no debe ni dudarlo; todas aquellas medidas y disposiciones que se adopten referente a ellos, se harán con el exclusivo objeto de beneficiarlos y de que se beneficie la Nación.

Campesino:

El Partido Comunista es tu mejor defensor

Conferencia Regional Agraria del P. C. celebrada en Fraga los días 28 y 29 de Agosto

Conforme estaba anunciada se celebró en el pueblo de Fraga, durante los días 28 y 29 del pasado mes de agosto la Conferencia Regional Agraria del Partido Comunista.

PRIMERA SESION.

Abre la primera sesión, a la una de la tarde la camarada Carmen Brufau, responsable del radio de Barbastro, que dice:

Camaradas: Hace aproximadamente un mes y medio que en Sariñena se celebró la conferencia regional del Partido Comunista. Allí se discutió, se llevaron iniciativas y salieron unos acuerdos para enfocar el trabajo y la labor a desarrollar por nuestro Partido en Aragón. Uno de los principales problemas en que puso su mayor atención, fué el problema campesino. En Aragón, los campesinos han estado, muy atacados por los incontrolados. El objeto de la conferencia que va a empezar es que todos vosotros, delegados, os llevéis orientaciones y normas de trabajo.

Se pasa después a nombrar la presidencia efectiva de la conferencia, que queda elegida de la siguiente forma: Lupiáñez, Tomás Castañar, Alberto Pérez, Arnas, Carmen Brufau, y Antonio Nicolás Cereza.

A continuación se levanta esta primera sesión, interpretando algunos himnos, la banda de la 11 División. Después, el camarada Lupiáñez da lectura a los telegramas enviados al Frente Popular, al Comité Nacional de Enlace de los Partidos Socialista y Comunista, al Comité Central del Partido Comunista, a los jefes de las Divisiones que operan en Aragón y al Comité Regional del Partido Comunista en Aragón.

A continuación se lee un saludo que mandan los combatientes de la 11 División, a esta Conferencia.

SEGUNDA SESION:

A las cuatro de la tarde se abre la segunda sesión con la intervención del camarada Alberto Pérez, que da cuenta de su informe, como secretario agrario del Comité Regional de Aragón.

Camaradas: Ya nuestro Partido trazó las normas a seguir para todos los campesinos y obreros agrícolas de Aragón. Hoy, después de un cambio de política en nuestra región, nuestro Comité Regional ha estudiado con detenimiento cuáles eran las impaciencias y las necesidades de nuestros campesinos, y como era preciso convocar esa conferencia regional agraria en la cual, por conducto del Comité Regional se me ha encargado hacer el informe general de nuestro trabajo en Aragón, después de la sublevación del 19 de julio de 1936.

Bien entendido que nuestro Partido no convoca estos actos solamente para hacer un balance de trabajo, sino para rectificar todos nuestros errores que se hayan podido cometer, y para estudiar las necesidades de cada pueblo, así como también para enfocar de una manera práctica unas normas de trabajo que nos permitan llegar hacia la meta en beneficio de los campesinos.

Voy a empezar haciendo un informe de los trabajos de nuestro Partido y los inconvenientes con que ha tropezado, a los que ha sabido imponerse para poder llevar a la práctica una solución que ya era imprescindible en nuestra región.

En el momento de estallar la sublevación fascista en España, se volcaron sobre nuestra región batallones de milicias venidas de la región hermana de Cataluña, que si bien en aquellos momentos supieron contener el avance del fascismo, para su total aplastamiento en nuestra región, también en estas columnas vinieron algunos individuos, que, lejos de combatir al enemigo se quedaron en la retaguardia para asesinar y robar a los campesinos.

En Aragón, existía en aquellos momentos, un verdadero caos. No tenían en cuenta que el enemigo estaba atacando en los frentes y que era preciso ir a contenerlo, para conquistar

toda aquella tierra que nos habían arrebatado, pero sí se ocupaban de llevar al ánimo de los campesinos un método de trabajo que la inmensa mayoría no entendían, y esto traía como consecuencia el disgusto en el 80 por 100 de los campesinos.

Nuestro Partido, viendo todas estas cosas en Aragón, se ocupó en que todos los hombres con que contaba comenzaran a trabajar para la creación de batallones para el Ejército Popular Regular. Nuestro Partido no hacía más que cumplir una misión, que era la que cumplía también en el resto de España.

Está patente pues el trabajo de nuestro Partido en cuanto a la creación del Ejército Regular. Ha sido nuestro Comité Regional, quien, a través de un trabajo eficaz, quien ha creado las fuerzas del Ejército Regular Popular en nuestra región. Hemos podido observar el resultado práctico que han dado estos batallones, que tenían una educación política más o menos elevada, y no iban dispuestos a saquear a nuestros campesinos.

En aquellos momentos, había determinados elementos que solamente hablaban de revolución, pero ellos entendían que la revolución consistía en arrebatar los jamones a los campesinos y el trigo que habían recogido en el campo, así como cuanto tenían, y aquel que no estaba conforme con esta política catastrófica, inmediatamente se le hacía desaparecer para siempre. Nuestro Partido se lanzó a hablar a los campesinos y a los trabajadores de Aragón, y decía que todos esos individuos colectivistas eran los enemigos de la República, entendiendo que los métodos empleados por ellos en Aragón, no eran los más adecuados para hacer triunfar al colectivismo. No se han tenido en cuenta para nada las consignas de nuestro Partido, que preconizaba diariamente. Todo nuestro esfuerzo ha ido encaminado a seguir una política justa en Aragón para fortalecer a nuestro Ejército en los frentes.

Los que atacaban a nuestro Partido eran aquellos que sabían, que en el momento que el Gobierno del Frente Popular decidiese atacar por el frente de Aragón, se les habría terminado el robar jamones por los pueblos, mientras que los campesinos no podían comer. (Muy bien.)

Nuestro Partido no era suficiente para poder contrarrestar toda esa avalancha que tenía sometidos todos los pueblos de Aragón. Se trazaron unas normas políticas de acuerdo con el Gobierno del Frente Popular que inmediatamente se llevaron a la práctica en Aragón. Constituido este Comité Regional, ha sido nuestro Partido quien ha ido señalándonos todos los peligros y cuáles eran las normas a seguir para poder llegar a conseguir que el Gobierno de la República empezara su actividad en Aragón.

Fué también en aquella época, cuando por parte de un grupo se celebró una reunión en Bujaraloz constituyendo el célebre Consejo de Aragón.

Si todas las organizaciones que componen el Frente Popular hubiesen comprendido el papel que nuestro Partido llevaba a la práctica y que señalaba constantemente para conseguir todas aquellas mejoras, ni que decir tiene que hubiésemos conseguido, en menor tiempo, la normalidad que hoy comienza a implantarse en Aragón.

Las colectividades llevadas a la práctica en Aragón, no decimos que partían de la misma base. Ha habido algunas que se han organizado con algo más de normalidad y han dado resultados bastante positivos, pero en su mayoría, el 80 por 100, fueron creadas a la fuerza, con personas que no sabían las ventajas del colectivismo, que hasta el 19 de julio habían sido explotadas, y sus productos iban a parar a manos de los acaparadores. No sabían lo que ganaban y no eran dueños de nada, ni incluso de tomarse un café. Todo ello cundió en el desaliento de los campesinos y las colectividades se han desmoronado.

De haberse llevado a la práctica las consignas de nuestro Partido hubiese sido muy otro el caso en Aragón. Hay un decreto del 7 de octubre que tiene un contenido revolucionario, a través del cual, se dice que los campesinos se hacen dueños usufructuarios de las tierras que antes venían trabajando en calidad de medieros. Sin necesidad de pagar un solo grano puesto que el Gobierno de la República señala concretamente que, mientras no haya otra nueva disposición, no deberá cobrarse ni un sólo céntimo de rentas a los campesinos.

Todos sabemos el entusiasmo con que recibieron los campesinos este decreto, ya que era una disposición del Gobierno de la República, que es la única autoridad que tenemos.

En Aragón, por muchas razones que todos conocemos, no fué llevado a la práctica este decreto. Ese tal Consejo de Aragón, que funcionaba a espaldas del Gobierno de la República, para nada tenía en cuenta las disposiciones del Gobierno y le interesaba hacer ver que las características eran muy otras en Aragón. Decía que el decreto de 7 de octubre pretendía crear pequeños propietarios, y que esto se había acabado en España.

Lejos de aplicar el decreto de 7 de octubre en Aragón, elementos incontrolados dueños de armamento moderno, se dedicaban a ir por los pueblos a obligar a los campesinos a entrar en la colectividad. Esto trajo como consecuencia que todos aquellos camaradas de organizaciones obreras que no eran antifascistas des-



El camarada Mariano Conte, que informó en la Conferencia Agraria

de el 19 de julio, sino desde hacía años, no querían participar de esta serie de cosas y contestaban enérgicamente saliendo al paso de estos atropellos. Nosotros hablamos así, porque sabemos en qué pueblos nos han asesinado camaradas de nuestra organización.

Cuando el pueblo de Madrid lanzaba llamamientos para que fuésemos a ayudarle con viveres y hombres, en el pueblo de Aragón, no se dio todo lo que se podía dar. Los sindicatos de la U. G. T., el P. C., el P. S. O. y los Partidos republicanos, hubiesen aportado a Madrid algunas cantidades más superiores. Había una imposición por parte del Consejo de Aragón, para que el Frente Popular no pudiese llevar a la práctica todos sus deseos. No se permitía ninguna expedición de viveres que no fuese avalada por el Consejo de Aragón.

NUESTRO TRABAJO EN LOS SINDICATOS CAMPESINOS. — Ha sido nuestro Partido quien desde los primeros momentos tuvo que salir en defensa de los sindicatos de trabajadores para que fuesen reconocidos como se merecían. Hay cuarenta y seis sindicatos en la provincia de Zaragoza. Si esta organización contaba con este número de sindicatos, es de suponer que tuviera una fuerza decisiva entre las masas campesinas. Ha sido la U. G. T. de Zaragoza, quien ha marchado más de acuerdo con nuestro Partido y ha estado señalando reuniones se han celebrado por todas las soluciones prácticas. Infinidad de las fuerzas del Frente Popular,

con elementos de la C. N. T., con el Comité Nacional y con el propio Consejo de Aragón. En todas estas reuniones, nuestro Partido, planteaba, de cara, aquellos casos que teníamos que llevar adelante. Nosotros entendimos que el Consejo de Aragón debería obedecer inmediatamente todas las disposiciones del Gobierno y cumplirlas a rajatabla y no podía haber un organismo disconforme, cuando todos estábamos ligados al resto de la España leal.

Que las disposiciones del Gobierno en materia de agricultura, se llevaran a la práctica. Que hubiera libertad para sindicarse en aquella organización que mejor pareciera a los trabajadores.

Se han firmado infinidad de documentos y se ha insistido de una manera muy cordial, en ciertas reuniones, para conseguir que estos documentos se entregasen al Gobierno de la República, pero veíamos que no todas las organizaciones obraban con sinceridad. Nuestro Partido ha sacado a la luz pública todo esto, y no ha tenido que rectificar un ápice.

El Frente Popular, tuvo que llegar un tiempo, en que para evitar todo esto no tuviera otra necesidad que entrar en el Consejo de Aragón, invitado por nosotros, para examinar detenidamente esta cuestión y ver de acabar con estos atropellos.

Nuestro Partido colaboró en este Consejo. Tenemos el orgullo que los dos consejeros comunistas del Consejo de Aragón, en todo momento, no han hecho otra cosa que aplicar las disposiciones del Gobierno de la República. Nuestros camaradas, en todas las reuniones, machacaban para que en Aragón se llegase a acabar con estos procedimientos. Nuestro Partido señalaba constantemente todos aquellos defectos que había dentro del Consejo de Aragón.

Así han transcurrido varios meses, sin que en Aragón cambiasen las cosas. Fué nuestro Partido quien visto ya todos los procedimientos y todas sus finalidades tuvo que llamar al Frente Popular a una Asamblea. Fué nuestro Partido quien indicó las normas precisas para que rectificasen o por el contrario fuera el Gobierno de la República quien se hiciera cargo de la autoridad en Aragón. Se ha criticado abiertamente a nuestro Partido y se nos ha dicho que éramos enemigos de la clase trabajadora. Nuestro Partido no puede marchar con quien después de haber acordado unas resoluciones, aprovecharan éstas para apuñalarnos por la espalda.

Todo esto lo señalábamos a los camaradas del Comité Regional con toda lealtad, pero hasta la fecha, no hemos visto que se haya cogido a estos elementos. Así pues, no solamente es la culpa de ellos, sino de los que avalaban también su conducta. Hoy más que nunca salimos al paso para llamarles a la cordialidad y para que colaboren en nuestra obra los camaradas honrados de la C. N. T. Al llevarse a cabo la disolución del Consejo de Aragón, se nos ha creado una nueva situación política. En Aragón hay un gobernador general que ha venido a cumplir las disposiciones del Gobierno de la República. Hoy tenemos un Ejército Popular cuyas Divisiones no han saqueado a los campesinos, sino que, por el contrario, les han ayudado a recoger las cosechas y les han hecho comprender que las disposiciones del Gobierno debían llevarse a la práctica, y que se debía combatir a los enemigos de la Patria. El Ejército que tenemos hoy en Aragón, es un Ejército probado en centenares de batallas en el Centro, que ha sabido estar a la altura de las circunstancias en Brunete y ha sabido conquistar para nuestro pueblo, centenares de kilómetros que se habían perdido en 19 de julio. Pues si en Aragón se encuentra ahora lo mejor de nuestro Ejército, entendemos que en nuestra retaguardia, ha de haber una política enérgica y medidas de orden público que terminen con los emboscados que asesinan a los campesinos.

Nosotros sabemos que en Aragón

hay muchos hombres que llevan carnet del Frente Popular o de la C. N. T. pero se precisa que todos los hombres revolucionarios de todas las organizaciones sepan quienes tienen en su seno. Hemos visto como en Aragón no se cumple una política de orden público enérgica. Hemos visto como elementos que son encarcelados hoy, son puestos en libertad al día siguiente. Han sido rebasados y conquistados unos centenares de kilómetros para nuestro pueblo, al dar la batalla a los italianos y alemanes. De esta forma es como se comporta el Ejército que opera en el frente de Aragón. Debemos trabajar noche y día para crear nuestra retaguardia, para abastecer a este Ejército, y para vigilar a los elementos que están emboscados en todos los pueblos. Nuestro Partido que ha venido luchando constantemente contra los elementos «incontrolados» en estos momentos no pierde la serenidad; lucha hoy y luchará mañana por desenmascarar a todos los enemigos que pretenden que vayamos de nuevo a los tiempos del 19 de julio.

Hay unas disposiciones del Gobierno que deben ser cumplidas a rajatabla. Hoy en España no hay ningún campesino que tenga que pagar rentas a nadie. Esto lo ha dicho el ministro de Agricultura, avalado por todo el Gobierno del Frente Popular. Sabed que el Gobierno del Frente Popular vela por los campesinos, y que en beneficio de la guerra, todos los productos sobrantes tienen que ir a parar a sus manos.

Nuestro Partido entiende que todos los campesinos deben estar agrupados en fuertes Cooperativas, pues se han de conseguir mejoras que nadie puede dudar. A través de estas Cooperativas, los campesinos, conseguirán todo lo que sea necesario para la tierra. Esto está dispuesto a darlo el Gobierno de la República, y ya se está llevando a la práctica en infinidad de regiones. Ha de ser a través de estas Cooperativas agrícolas que se forme una Federación a través de la cual se puedan realizar intercambio de viveres o con dinero. (Cita algunos ejemplos sobre lo que son las Cooperativas.)

Con esto conseguiremos que los campesinos estén estrechamente unidos, pues si están ligados en estas Cooperativas, conseguiremos que el abastecimiento de la población sea normal. No dudéis vosotros como la carestía de la vida es debida a que las circunstancias no son, ni mucho menos, lo que debieran de ser. Si conseguimos agruparnos en Cooperativas, veremos como los acaparadores no pueden obrar a su gusto, no habrán tampoco especuladores y entonces tenemos que de esta forma podremos formar las colectividades, tal y como deben ser en Aragón. Así no fracasarán jamás. (Se extiende en consideraciones sobre lo que son las colectividades.) Nuestro Partido entiende que los problemas planteados en Aragón son de gran envergadura. No venimos a presentar un balance de trabajo, pues hemos visto en líneas generales, todo el trabajo realizado, así como nuestras debilidades.

Nuestro Partido tiene que estudiar en esta conferencia todas las dificultades que encontramos para el desenvolvimiento de nuestra política agraria, tiene que ser el guía de la política agraria, porque es el más potente. Adquirimos con esto la responsabilidad de los campesinos aragoneses. Es sabiduría de convertirnos en dirigentes eso que los camaradas delegados, deben de plantear todas sus iniciativas y discutir este informe general. Termina este informe el camarada Pérez, y la Presidencia da normas a seguir en esta Conferencia.

INTERVENCION DEL CAMARADA BERNAL POR LA FEDERACION PROVINCIAL:

Primeramente, en representación de la Federación Provincial de Trabajadores de la Tierra, un cordial saludo por los campesinos de la misma,

para los compañeros que componen la Banda de la 11 División.

Voy a referirme al trabajo del Partido en Aragón y particularmente en la provincia de Zaragoza, entre los campesinos. El trabajo entre los campesinos en Aragón, como el compañero Pérez ha expuesto, no ha podido realizar la labor que era necesaria, por las dificultades que se han contado.

Señala algunos métodos de trabajo en cuanto al sistema colectivista y termina diciendo que hay que ayudar al Gobierno en la tarea de ganar la guerra.

INTERVENCION DEL CAMARADA MARTIN, DE LA 27 DIVISION:

Camaradas, primeramente tengo que manifestaros que el Batallón que represento está orgulloso de poderos dirigir la palabra, y voy a deciros a vosotros los campesinos sencillamente, que en todo momento está a vuestra disposición. El 492 Batallón que ha demostrado estar a la altura de las circunstancias, es el que está en contacto con los campesinos diariamente y sabe de sus luchas. Por eso precisamente al hablar yo en representación de él, os manifiesto mis deseos de que continuéis luchando para llegar a la victoria final, porque sois los que verdaderamente representáis a la clase trabajadora y habéis estado a la altura de la guerra.

INTERVENCION DEL CAMARADA BARRENA, DE TERUEL:

Primeramente traigo un saludo para los asistentes a esta Conferencia Agraria. Verdaderamente como secretario agrario del Comité Provincial de Teruel, he visto allí los asesinatos que se han cometido. He recorrido muchos pueblos y he visto las dificultades que luchaban.

A través del decreto de 7 de octubre, y de los discursos del camarada Uribe, los campesinos fueron comprendiendo la línea del Partido Comunista. A nosotros se nos imposibilitaba el recorrido en los pueblos y varias veces éramos también amenazados y teníamos que sufrir las consecuencias, como algunos campesinos en la provincia de Teruel.

Señala que en la provincia de Teruel el colectivismo implantado ha sido un fracaso porque entre otras razones las colectividades estaban regidas por hombres que no eran campesinos ni siquiera conocían los problemas de los pueblos por ser forasteros.

Hace constar que los campesinos cada día se acercan con más cariño a nuestro Partido ya que han observado que es el que le ha defendido y defiende de la situación espantosa que le han creado.

INTERVENCION DEL CAMARADA MARRO DE LA SECCION AGRARIA DEL RADIO DE ESTADILLA:

Comenzó dirigiendo un saludo a todos los asistentes y después de manifestar el enorme trabajo que pesa sobre los campesinos para ayudar en esta guerra que sostenemos contra el fascismo, demuestra con hechos como los comunistas no somos enemigos de las colectividades, sino por el contrario sus mayores impulsores.

Hace constar que han constituido una colectividad y por haber seguido las directrices de nuestro Partido y las normas del Ministerio de Agricultura esta colectividad no ha fracasado ni fracasará.

INTERVENCION DEL CAMARADA FRUAS, DE ZARAGOZA:

Empieza dirigiendo un saludo a todos los asistentes que como delegados asisten a la Conferencia y para la 11 División que nos honra con su Banda de Música con la presencia.

Analiza la situación de Aragón y demuestra cómo debido a una política falsa seguida en el campo ha llegado expuesto el agro aragonés a caer en la ruina por culpa de unos ensayistas rabiosos. Se empezó a crear las colectividades cuando lo primero que había de hacerse era la formación de cooperativas. El error se ha pagado caro, pero se ha llegado a solucionar.

Hace ver como los trabajadores de la U. G. T. de Caspe y el P. C. trabajan para la guerra haciendo constar que, hace breves días fué entregadas 8.000 o 9.000 kilos de patatas para el Ejército que se habían sembrado con tal fin.

INTERVENCION DEL CAMARADA LUPIANEZ, MIEMBRO DE LA COMISION AGRARIA DEL COMITE CENTRAL:

Camaradas: En primer lugar he de dirigir un saludo cordial a todos los delegados que lo hago extensivo para nuestro glorioso Ejército. Y dicho esto, vamos a analizar de una manera clara cuál es nuestra política agraria que no es una política para los comunistas sino para todas las masas obreras y campesinas.

Ya en el Congreso Regional de nuestro Partido celebrado no hace mucho tiempo se marcaron unas tareas a realizar ante la situación catastrófica creada por un Gobierno chico que no respetaba al Gobierno de la República.

De esta conferencia han de salir normas para resurgir la economía del campo y que el campesino termine de ser explotado. La celebración de esta conferencia se celebra precisamente cuando nuestro Ejército va conquistando palmo a palmo el terreno que antes no se conquistaba por esconderse las armas y por no comprenderse cosas fundamentales.

Nosotros venimos a recoger el sentir de los propios campesinos y que sus iniciativas sean expuestas con el fin de aplicar la organización precisa, ya que nuestro Partido que es el mayor defensor del campesinado quiere terminar con el caos en que se ha vivido en Aragón.

Hoy no se puede permitir ensayismos ni imposición de tal o cual régimen, ya que tenemos un Gobierno de Frente Popular que representa a todo el pueblo y que marcha día por día por los caminos de la victoria.

Nosotros condenamos enérgicamente los actos cometidos por aquellos que llevando un carnet muy revolucionario juegan a favor del fascismo alemán e italiano y queremos hacer ver a los obreros honrados de la C. N. T. que no continúen siendo víctimas de ese engaño miserable.

Es cierto que en Aragón ha habido un cambio de política debido a que el Gobierno de la República quería que en Aragón se viviera la legalidad republicana que se vive en el resto de la España leal. Es preciso que en cada pueblo se exija a quien desempeña funciones delegadas del Gobierno que sin vacilaciones y sin pretexto alguno sigan la política marcada por el Gobierno del Frente Popular.

Hay necesidad que el Decreto del 7 de octubre se siga popularizando de manera intensa, de manera que no quede un sólo trabajador que no lo conozca perfectamente y sepa que la tierra que con las armas se van conquistando pueden trabajarse individual o colectivamente, según el propio deseo de los campesinos, y es muy importante el prestar una gran atención el unir a los trabajadores del campo con los de la ciudad. No debemos olvidar que vivimos en el período de una República democrática de nuevo tipo y que los campesinos no se les puede imponer por la fuerza aquello que no comprenden. Los campesinos en España, por el sentido tradicional tienen un cariño enorme a su pedazo de tierra en el que dejan su existencia trabajando día y noche.

Hemos de hacer ver que el Gobierno de la República facilita a los campesinos semillas, aperos de labranza, maquinaria, etc., etc., y que nadie debe obligar a los campesinos a lo que se ha estado haciendo por ese organismo de tan mal recuerdo en Aragón.

Los campesinos deben ver en los comunistas sus más abnegados defensores y es justo comprender que la tierra producirá más en la medida en que quien la trabaja tenga libertad de hacerlo en aquella forma que más resultado se pueda obtener. Es

necesario que en cada radio, en las células, en cualquier parte que haya posibilidad debemos los comunistas explicar concretamente quienes somos nosotros, y quienes son los demás.

En el Decreto del 10 de agosto, se especificó la moratoria de un año para el pago de las rentas, hay que tener en cuenta el articulado de este Decreto, y hay que propagarlo por todos sitios, porque nosotros no podemos consentir que nadie, absolutamente nadie, se aproveche de una cantidad de tierra haciendo pagar una renta al campesino, y cuando hay un Decreto que entrega gratuitamente la tierra a los campesinos y nosotros no toleraremos — y esto que le oigan bien quien tiene que oírlo — que nadie se aproveche de los esfuerzos que nuestros soldados en el frente están realizando queriéndose hacer nuevos ricos.

En un Congreso de Trabajadores de la Tierra que se celebró en Caspe, existe un punto aprobado donde se decía que la tierra tenía que ser repartida proporcionalmente para que no hubiera ningún trabajador que no tuviera un trozo de tierra. Eso está en contra de las disposiciones del Decreto del 7 de octubre.

Hay que hacerse a la idea de que tenemos que respetar al pequeño campesino.

Existe un Comité Nacional de la U. G. T. en donde hay hombres desechados que han estado en el Gobierno y han fracasado y por haber sido nuestro Partido el que de acuerdo con los intereses de ganar la guerra les ha dicho... (Una enorme ovación impide oír las últimas palabras.)

Nosotros en el orden personal no tenemos nada contra Largo Caballero, no estamos en contra de su persona sino en contra de aquella política que no convenga al pueblo que abnegadamente lucha en contra de la invasión extranjera.

Señala que el problema de cuadros es fundamental, y teniendo en cuenta que la mayor parte de nuestros mejores militantes se encuentran en el frente hay que multiplicarse a través del trabajo diario. Es de un especial interés que se recorra pueblo por pueblo, con instructores, con un programa pequeño y concreto de trabajo, en donde se enseñe cómo funciona una célula, cómo funciona el radio, cómo se trabaja en el Ayuntamiento, cómo se trabaja en el campo, ahí el problema agrícola de las colectividades o cooperativas, cuando se realice este existirá cuadros. Al igual que han salido jefes del Ejército, comisarios, también sacaremos verdaderos dirigentes entre los campesinos.

Hay que tener presente que nuestro Partido tiene contraída una responsabilidad enorme ante el pueblo español y cada día la irá teniendo mayor, y es por esto que debemos ir pensando en hacer de los militantes de base buenos dirigentes.

Después de la disolución del Consejo de Aragón, la tarea inmediata que tiene el Partido es la de ligarse estrechamente a los trabajadores del campo, y organizar las cooperativas, reorganizar las colectividades, ayudar al pequeño campesino y dar las normas para que no quede un trozo de tierra sin cultivar. A los pequeños campesinos que no tienen medios, se les ayuda para que trabajen. Queremos esto porque sabemos que si no tenemos una economía en nuestro país que nos permita desenvolvernos, el enemigo nuestro, el fascismo nacional e internacional trabaja incansablemente y aspira a tener la esperanza de que en Madrid, Valencia y Cataluña se produzcan hechos como el ocurrido últimamente en el mes de mayo. Ellos comprenden la fuerza que tiene nuestro Ejército en los frentes y se dan perfecta cuenta de que no pueden movilizar la cantidad

de miles de hombres que necesitan, pero sin embargo, tienen un sistema que es de a tacar a nuestra retaguardia valiéndose de los espías, de los incontrolados, de los saboteadores y de todos aquellos que están en contra del Gobierno del Frente Popular.

Hoy tenemos nosotros fábricas que producen, hay camaradas nuestros, y trabajan incansablemente para la guerra, y en el campo tenemos ejemplos magníficos, demostrando siempre que nuestra política es de ayuda al campesino y organizar la economía, siendo de esta forma, como se ayuda al Gobierno de la República para que los campesinos de hoy ganen la guerra. Cuando el campesino tiene un trozo de tierra que es suyo, cuando los fascistas pueden hacer un avance por un sector determinado, el campesino se fijará en la tierra que le entregó la República y tendrá que decir: esta tierra que me la dió el Gobierno, no puede dejarla aquí abandonada, sino que cojo el fusil para luchar en el frente, porque los que vienen a combatirnos, son los invasores que quieren hacer de nuestra patria un país de esclavos... (Una

gran ovación acogen las últimas palabras del orador.)

El director de la Banda de la 11 División dirige un saludo, y empieza expresando que este saludo desea sea transmitido a todos los campesinos de Aragón. Hace constar que la Banda de la 11 División fué la primera creada en el Ejército del Pueblo en aquel famoso 5.º Regimiento, censurado por los contrarrevolucionarios, y lo censuraban por ser obra del Partido Comunista. El 5.º Regimiento fué la primera piedra para la creación de nuestro glorioso Ejército que será el que derrote al fascismo.

Estamos orgullosos de estar en esta tierra. Seguid con esa nobleza y con vuestras gestas heroicas para arrollar a los vividores de la guerra. Yo sabré transmitir al camarada Lister el saludo que habéis dirigido a la Banda y a la 11 División.

Se levanta la segunda sesión de la tarde a las ocho y media.

(En el próximo número continuarán las demás intervenciones y el mitin.)



LA CONFERENCIA REGIONAL AGRARIA DEL PARTIDO ENVIA LOS SIGUIENTES TELEGRAMAS DE SALUTACION:

ESTADO MAYOR EJERCITO DEL ESTE

Conferencia Regional Agraria Partido Comunista Aragón envía un saludo extensivo a todos los Jefes, militares y soldados que luchan en el frente de Aragón comprometidos a que los campesinos en nuestra retaguardia redoblarán su esfuerzo en el trabajo diario hasta conseguir total aplastamiento del fascismo. ¡Viva Ejército Popular!

Presidencia. - Conferencia

A PRESIDENTE CONSEJO MINISTROS CAMARADA NEGRIN

Conferencia Regional Agraria Partido Comunista Aragón reitera adhesión Gobierno comprometidos trabajar incansablemente para llevar a la práctica las decisiones del Gobierno del Frente Popular y los decretos por él promulgados en defensa de los campesinos.

Presidencia. - Conferencia

A COMITE NACIONAL ENLACE PARTIDOS SOCIALISTA Y COMUNISTA

Conferencia Regional Agraria Partido Comunista Aragón saluda Comité Nacional Enlace exhortándole continuar trabajando por la unidad de los dos Partidos hasta conseguir formación Partido Unico Proletariado, comprometidos Delegados asistentes trabajar también para conseguir la fusión.

Presidencia. - Conferencia

A COMITE CENTRAL PARTIDO COMUNISTA

Conferencia Regional Agraria Partido Comunista de Aragón saluda Comité Central y reitera firme propósito continuar justa línea política nuestro Partido expresa ferviente deseo rápido establecimiento nuestro camarada José Díaz, Jefe querido todos los trabajadores.

Presidencia. - Conferencia

A COMITE REGIONAL PARTIDO COMUNISTA

Conferencia Agraria reunida Fraga saluda Comité Regional Aragón exhortándole seguir aplicando justa política nuestro glorioso Partido Comunista España representado Comité Central.

Presidencia. - Conferencia



El camarada Alberto Pérez informando en la Conferencia Agraria

EL PARTIDO

Bases por las que ha de regirse el Comité Regional de Enlace de los Partidos Comunista y Socialista de Aragón

- 1.º Aceptación íntegra del programa elaborado por el Comité Nacional de Enlace.
- 2.º Dentro de las normas señaladas, en el mencionado programa, se elaborarán proyectos de ejecución práctica e inmediata.
- 3.º Ambos partidos emplearán todo su esfuerzo en fortalecer el Frente Popular y en la ayuda incondicional al Gobierno legítimo de la República.
- 4.º Esfuerzo común para la realización de un programa de desenvolvimiento y nacionalización de las industrias de guerra y básicas en la economía del país.
- 5.º Crear las brigadas de choque y el estímulo y la emulación en el trabajo.
- 6.º Trabajo conjunto para que la unidad de las J. S. U. no sea quebrantada; defensa incondicional de su independencia y ayuda sin reservar para que rápidamente sea factible la ALIANZA NACIONAL DE LA JUVENTUD ESPAÑOLA.
- 7.º Apoyo y protección a la pequeña propiedad y a las colectividades formadas libremente, defensa de los campesinos contra quienes pretendan desconocer sus derechos imponiendo violentamente ensayos extremistas peligrosos en estos momentos.
- 8.º Todas las cuestiones que surjan entre los dos partidos serán resueltas por el Comité Regional de Enlace. De no existir acuerdo se recurrirá al Comité Nacional de Enlace cuyas decisiones serán obligatorias.
- 9.º Se constituirán Comités Provinciales de Enlace así como locales donde existan Agrupaciones Socialistas y Radios Comunistas.
- 10.º Este Comité de Enlace organizará actos de conjunto que posibiliten su rápida transformación en Comité de Fusión.
- 11.º El Comité Regional de Enlace celebrará una reunión semanal ordinaria y cuantas de carácter extraordinario se considere preciso.
- 12.º Este Comité se compondrá de dos vocales efectivos y dos suplentes por partido y un vocal efectivo y otro suplente por cada provincia aragonesa.
- 13.º Existirá una Comisión Permanente compuesta por un Secretario, un Tesorero y dos vocales los cuales darán cuenta de su gestión en las reuniones ordinarias.
- 14.º Se establecerá de mutuo acuerdo una cuota mensual por partido para sufragar los gastos que ocasionen las actividades del Comité de Enlace.
- 15.º Se trabajará de acuerdo para vigorizar y ampliar las organizaciones de la U. G. T. emprendiendo tareas encaminadas a elevar la conciencia política de sus masas y señalando con claridad a los Sindicatos cual es su misión en cada momento, consiguiendo de esta forma acentuar la influencia de nuestros partidos.

Por el P. C. José Duque y Ángel Sádaba; Por el P. S. O. E. Tomás Expesate y José Ruiz Borau.

En marcha hacia el Partido Unico del Proletariado

EN ARAGON SE FORTALECEN LAS RELACIONES ENTRE COMUNISTAS Y SOCIALISTAS

En Aragón se fortalecen las relaciones entre comunistas y socialistas.

En el pasado mes de mayo, las direcciones regionales de los dos partidos marxistas en Aragón, firmaron un documento que se hizo público mediante el cual se daba vida al Comité Regional de Enlace de los dos Partidos y se puntualizaban las tareas más importantes a desarrollar por el citado organismo. En el tiempo transcurrido de entonces a ahora el trabajo realizado por el Comité Regional de Enlace ha sido insuficiente en extremo, algunas reuniones burocráticas y muy escaso trabajo en lo demás ha sido el carácter de las actividades desplegadas. Naturalmente, que con tales debilidades habían de ser muy reducidos los resultados a obtener en pro de la unidad de los dos Partidos. Así lo han reconocido los representantes de ambos y tras una discusión previa en que se han aclarado incomprensiones y se han fortalecido los mutuos deseos de unidad, se ha llegado inmediatamente a la necesidad de remachar estos deseos, de que cristalicen en una actuación cada día más conjunta y estrecha y de que se empiecen a realizar por parte de comunistas y socialistas un mínimo de tareas ligadas últimamente a la situación de guerra y revolución que vivimos, si-

tuación que sólo puede ser resuelta en la medida que la unidad de todos los antifascistas, y especialmente de comunistas y socialistas, se haga fuerte y duradera.

Hemos firmado, pues, un nuevo documento. En él se señalan concretamente cómo deben trabajar comunistas y socialistas. No ya, exclusivamente, las direcciones regionales o provinciales, sino el activo de los dos Partidos. Es necesario superar en cada pueblo, en cada comarca, en cada provincia, las incomprensiones por pequeñas que sean, los celos, las pequeñas desconfianzas, todo cuanto signifique separación, para marchar decididos, por el camino de la unidad, por el camino de una acción muy estrecha que nos va a permitir fundirnos en un sólo Partido y que nos va a servir también para ser el ejemplo del resto de los demás antifascistas y la garantía segura de que pese a todas las dificultades, a todos los obstáculos, a todos los manejos de nuestros enemigos, vamos seguros a conseguir nuestra victoria al lado, siempre de nuestro Gobierno del Frente Popular y en compañía de todos los antifascistas sinceros y honrados que luchan y trabajan por la libertad y la felicidad de nuestra patria.

Mitin en el Osso del Cinca

En el pueblo de Osso del Cinca el pasado jueves, se celebró un acto de orientación política interviniendo los camaradas Esteban, por la Juventud Socialista Unificada, y el camarada Manuel Barberán por el Partido Comunista.

El camarada Esteban señaló los trabajos que la juventud tiene que realizar en estos momentos históricos, haciendo hincapié en que la unidad de los dos partidos marxistas el robustecimiento del Frente Popular y la unidad de toda la juventud antifascistas, son las premisas fundamentales de nuestra victoria.

Seguidamente hizo uso de la palabra el camarada Barberán, quien en un vibrante discurso señaló la línea política de nuestro Partido, diciendo, que los comunistas tanto en el frente como en la retaguardia, debían ser los más abnegados.

Señala la cantidad de hechos insuperables cometidos por todos los «incontrolados» en la Ribera del Cinca y expresó que el P. C. no consentirá jamás que se juegue con los intereses del campesino. Los momentos son decisivos, todos tenemos la misma obligación en esta lucha en que nos defendemos de la invasión extranjera.

Ambos oradores fueron entusiásticamente ovacionados por el numeroso público que acudió al acto.

Corresponsal

Pueblos donde se han constituido los "Grupos de amigos de Vanguardia" y número de ejemplares que interesan:

Fonz	50 ejemplares
Ariestolas	5 »
Cofita	15 »
Castejón del Puente	50 »
Monzón	100 »
Estadilla	25 »

En el cuadro de honor de nuestro Partido se coloca a quien como camaradas de estos pueblos organizan los grupos de amigos de «Vanguardia».

Es claro, que en la medida que nosotros concedamos la importancia que tiene a nuestra prensa, en esa misma medida lograremos nuestros deseos de hacer de «Vanguardia» no solamente el periódico de los comunistas sino el que oriente en todos los problemas que se planteen a todas las masas antifascistas.

Todas las células, radios y comités provinciales deben inmediatamente plantearse como urgentísima esta tarea procediendo a constituir los «Grupos de Amigos de Vanguardia» y haciendo que no quede un sólo pueblo liberado de Aragón en donde nuestra prensa no sea conocida.

Donativos para "VANGUARDIA"

Se han recibido de los componentes de la célula de la 1.ª Compañía del Batallón 518 de la 130 Brigada, las siguientes cantidades:

Evaristo Echegoyen	5'— ptas.
Constantino Acina	2'50 »
Mariano Navarro	7'50 »
Esteban Navarro	15'— »
José Navarro	5'— »
Mariano Ontañón	5'— »
José Bielsa	12'50 »
Domingo Llop	2'50 »
Pedro Bergés	5'— »
Eduardo Silvestre	5'— »
Joaquín B. Cardona	5'— »
Manuel Ballo	5'— »
José Langarita	5'— »
Maximiano Sortin	5'— »
José Jarque	12'50 »
Luis Jarque	5'— »
Julian Apuntate	12'50 »
José Sausas	7'50 »
Francisco Sanz	7'50 »
Pablo Albajes	5'— »
Félix Ladrero	5'— »
Francisco Lacosa	12'50 »
Gabriel Navarro	5'— »
Juan Castillo	25'— »
Emilio Sierra	25'— »

Total 207'50 ptas.

Celebración de un acto del Partido en Olvena

El día 25 del corriente y en el pueblo de Olvena se celebró un acto de orientación para fijar la posición que el partido tiene ante los actuales momentos en que hicieron uso de la palabra los camaradas Teresa Falcón, Juan Monclús y Ángel Gracia.

El acto que revistió una solemnidad enorme tuvo lugar en la plaza de la localidad donde se congregó toda la masa trabajadora de la localidad.

La camarada Teresa Falcón que hablaba en nombre de la Mujer Antifascista hizo resaltar el gigantesco papel que ante la situación actual debe desarrollar la mujer. Debe sustituir al hombre en el campo, en la fábrica, en todos los lugares de producción donde sea necesario y empuñar el fusil si ello fuera necesario para terminar con la sociedad brutal del capitalismo que no daba a la clase obrera sino cadenas y hambre.

Se extendió en otros problemas siendo por último muy aplaudida.

El camarada Monclús trató diversos problemas y por último se extendió en el problema agrario poniendo de manifiesto la necesidad de producir más y mejor y que para ello era deber ineludible el que prevaleciera el libre deseo de trabajar la tierra individual o colectivamente según está establecido en las disposiciones del Gobierno del Frente Popular, sin permitir que ni por nada ni por nadie se coaccione a los campesinos para que adopten una posición determinada.

Al terminar su discurso fue objeto de una gran ovación.

A continuación fue concedida la palabra al camarada Ángel Gracia quien al levantarse a hablar fue saludado por toda la masa trabajadora con una gran ovación.

El camarada Gracia en su excelente discurso abarcó una serie de problemas trazando de manera justísima la línea política del Partido Comunista que día por día ha ido señalando a toda la clase trabajadora el camino de la victoria. Hablando de la situación concreta de Aragón puso de relieve la política nefasta del Consejo de Aragón manifestando que el P. C. ha luchado en primera fila para terminar con los hechos vituperables que desde dicho organismo se cometía con los campesinos.

Expuso que la etapa de terror había desaparecido, pues el Gobierno al hacerse cargo de la situación de Aragón se ha preocupado en que el orden público esté ejercida por la autoridad legítima.

Hizo ver como todos los verdaderos españoles debemos sentir profundo respeto, admiración y agradecimiento al gran pueblo ruso que contra todos los enemigos lucha en vanguardia para ayudarnos en nuestra lucha sin otro interés que el que corresponde a un pueblo que vive alegre y feliz y se impone la tarea de luchar contra los enemigos de la paz y del progreso.

Terminó su discurso dando vivas al Ejército de la República, al Gobierno del Frente Popular y al Partido Comunista que fueron contestados y otorgándose al orador una ovación que duró varios minutos.

Las actividades criminales del trotskismo contra la República Española

Ha pasado por Barcelona Robert Minor, del Comité Central del Partido Comunista de los EE. UU., enviado por el órgano central de aquel Partido hermano. El camarada Robert Minor ha sido interrogado y, de sus declaraciones, queremos destacar las que hacen referencia a las actividades de los trotskistas en su país. Los trotskistas norteamericanos—ha dicho Robert Minor—están llevando a cabo una ofensiva contra la República española. Hemos de recordar que el trabajo de los trotskistas en el movimiento obrero y contra los intelectuales de los EE. UU. es muy poderoso y fuera de toda proporción con sus verdaderas fuerzas independientes. Los trotskistas son muy pocos, pero Trotski se hizo «poderoso» por una alianza con los organismos de espionaje de Alemania y el Japón. Pasa lo mismo con los trotskistas americanos, que en realidad son muy poca cosa, pero hacen una labor efectiva de acuerdo con la prensa fascista, con toda la reacción en general. Trotski es un colaborador literario asiduo de la prensa fascista. Dentro del Partido Socialista, los trotskistas están llevando una lucha enconada por la traición a España. La prensa del Partido Socialista está llena de ataques injuriosos contra el Partido Socialista de España y el Gobierno español, pero el Partido Socialista americano empieza a darse cuenta que es un grave error permitir que los trotskistas puedan vivir en su organización, y comienza ahora una lucha contra ellos para expulsarlos y depurar así las filas del Partido. Los trotskistas americanos dirigen sus ataques principalmente contra la U. R. S. S., España y China. Los trotskistas hacen ahora una campaña contra la República española para que los instigadores del movimiento fascista-trotskista en Barcelona puedan seguir teniendo el derecho de continuar la actividad «política».

Hasta aquí Robert Minor. Sus palabras, idénticas a las de todos los antifascistas, han de hacer meditar a los inconscientes que, llamándose antifascistas, aun persisten en el error de creer o hacer creer en la demagogia de los amigos de la clase proletaria.

El Comité Central de nuestro Partido ha dirigido al Comité Nacional de la C. N. T. la siguiente carta

NOTA INTERNACIONAL

La grave responsabilidad de las democracias occidentales

Una verdad indiscutible se deduce de la guerra española: si lo que no es probable, Burgos venciese, Hitler reinaría en Madrid, vencería a su vez al pueblo de Francia y el mundo se cubriría de patibulos y de campos de concentración.

Los obreros y los campesinos de Francia sabrán algún día por propia experiencia, de qué crimenes es capaz el fascismo. Los trabajadores españoles lo saben ya. Cualquiera que sea el daño causado por la agresión fascista, queda, sobre los pueblos miserables, sobre los campos inmensos donde trabajan los obreros agrícolas, entre los niños semidesnudos y las mujeres agotadas de sufrimientos, el indestructible conocimiento popular: la iglesia española estigmatizada por sus especulaciones, los dueños del régimen, descalificados para siempre. Nada ni nadie podrá borrar esto.

Alternativa fatal de las fuerzas sociales en presencia: cuanto más se consolida la unidad del pueblo, base de su potencia y de sus éxitos, más se afirma la voluntad del fascismo de anticiparse y destruirlo antes de ser vencido. El pueblo español es víctima de sus propias victorias; es la ley misma del progreso en la organización del proletariado.

La gresividad que utiliza el pretexto del anticomunismo no significa un peligro solamente para las posiciones extremas de la libertad, sino para la totalidad del derecho a pensar libremente cuya evolución representa dos siglos de conquistas democráticas. El fascismo no sólo necesita vencer a los representantes del socialismo sino a todos los que, por diversos motivos, se unían a ellos en su lucha por los derechos humanos. He tenido entre manos, en cada ciudad, listas preparadas por los oficiales de la Guardia civil, indicando los nombres de aquellos que serían fusilados una vez establecido el fascismo. Leyendo las denominaciones que les seguían, «socialista, comunista», ha pensado en la necesidad de que la unión sea cada vez más fuerte y no se dispersen los esfuerzos.

La victoria del Frente Popular consagró en febrero la decisión del gran capitalismo internacional. Vencido en el plan de la legalidad política, se determinó por la acción directa a la que, tal vez pronto, tendrá que hacer frente el pueblo francés. Que nadie piense ventilar y resolver la cuestión aislándola en Marruecos, pues ya se ha visto como los generales españoles se sirvieron de su destierro. Ni se suponga que se trata de una aventura exclusivamente española. Es preciso darse cuenta de la intervención decisiva que, como ha sucedido en España, pueden tener algunos países extranjeros.

El embajador de una potencia democrática fué en París fiel portavoz de su voluntad. Y los acuerdos a que se llegó posteriormente en Berlín, Roma y Lisboa, para un nuevo reparto de las influencias imperialistas, no consideran a España sino como el primer paso de una política dirigida contra Francia, país donde el pueblo no ha sido vencido.

Se ha dicho que el bombardeo de Madrid es simplemente el ensayo general del bombardeo de París. Más aún: la totalidad de los sucesos que se desarrollan actualmente en la España, constituye el ensayo de lo que el fascismo internacional prepara contra nuestro país.

La gran burguesía tiende a calificar de «soviético» a todo gesto colectivo que indique el despertar de la conciencia obrera. Los combatientes del Frente Popular español no han llegado a la soviétización, ni es esta la intención de sus dirigentes.

La labor de las organizaciones sociales fué esencial en los primeros momentos de la rebelión, cuando fué necesario organizar Consejos obreros que se hicieran cargo de las fábricas

y talleres abandonados por los patronos fascistas.

La participación definitiva del pueblo español en la vida pública del país es una realidad sólida que ninguna derrota cambiará en lo más mínimo. Hitler y la concentración capitalista pueden lisonjearse de retardar la Historia, pero no modificarán en absoluto su curso.

La guerra española es una guerra extranjera y no solamente porque participan en las operaciones facciosas oficiales y soldados italianos y alemanes, sino porque es el preludio de la otra, de la gran guerra mundial en la que las potencias de la reacción jurarán su última carta contra la democracia humana por un nuevo reparto del mundo.

Si los facciosos hubieran tomado Madrid, esa guerra habría ya empezado. Franco en Madrid equivaldría al protectorado del III Reich en España, al renacimiento del Imperio germano. Después de la conquista de Etiopía, Mussolini celebró con énfasis el advenimiento del nuevo Imperio romano. La conquista de España por Alemania sería la realización de una obsesión secular que, desde Carlos V, la política francesa no ha dejado de tener en cuenta. Franco en Madrid, significaría la guerra contra Francia, la sumisión de Francia, y no la del Frente Popular, sino la de Francia simplemente. Sería la guerra, como en 1870 las negociaciones de Prim para entregar a un Hohenzollern el trono de España, fueron la guerra franco-alemana.

El 6 de julio de 1870 nuestro ministro de Negocios Extranjeros, el duque de Gramont, interpelado por Cocherly sobre esta candidatura, respondió: «No permitiremos que una potencia extranjera al colocar a uno de sus príncipes en el trono de Carlos V, pueda perturbar en perjuicio nuestro los intereses y el honor de Francia.» Y Edmond About clamaba en la prensa: «Si se permite a Prusia instalar un preconsul en nuestras fronteras seremos 30 millones de prisioneros.» Ningún Gobierno francés había tolerado deliberadamente hasta ahora la creación de semejante peligro. Ahora hay una razón más para evitarlo: el éxito del Frente Popular en Francia fué en parte obra del Frente Popular español, que dió a los franceses en el mes de febrero de 1936 el ejemplo de lo que puede la unión de las masas contra la opresión fascista.

En ningún momento ha cesado el Frente Popular francés de proclamar su solidaridad con la España democrática. En ningún momento, el Gobierno, nacido de la voluntad popular ha cesado de darse cuenta de la importancia de esta solidaridad, y, sin embargo, en cuatro días, Francia renunció a una política de cuatro siglos.

Francia separada de las tierras africanas y de los recursos de toda naturaleza que representan; los Pirineos exigiendo la constante atención de nuestras divisiones meridionales; las Baleares permitiendo a Alemania el bloqueo de Marsella; Ceuta dando a Hitler el control del Mediterráneo; y, en nuestra patria, 40 millones de prisioneros. ¡He aquí lo que representaría la victoria de Franco sobre el pueblo español!

En el camino de los abandonos no hay límites. Si una política de terror nos obliga a abandonar a España, la misma política nos obligará mañana a abandonar a Checoslovaquia y nos conducirá, resignados a abandonar a Moscú, y, cuando de abandono en abandono los franceses se encuentren solos, entregados al fascismo hitleriano y esclavizados a Hitler, los hombres de buena fe se acordarán quizá de este conjuro del pueblo de Francia al Gobierno que él mismo se ha dado: «Francia no debe dejar que al perecer la democracia España resulte vencida.»

ANDRE RIBARD

Estimados camaradas:

Dos días después de la reunión del 14 de agosto, en la cual creíamos haber creado las condiciones para llegar posteriormente a establecer las bases para una acción común, hemos recibido una carta vuestra, rompiendo las relaciones de ese Comité Nacional con nuestro Partido.

Una tal actitud de vuestra parte, nos ha producido un gran asombro. ¿Cómo se puede cambiar tan rápidamente de actitud? Esto es lo que no comprendemos. ¿En qué fundamentáis vuestra decisión? Según vuestra carta, en un artículo sobre Aragón publicado en nuestro «Frente Rojo». ¿Qué se dice en este artículo que da pretexto a vuestra carta de ruptura? En ese artículo —sobre cuya dureza o no de lenguaje se puede discutir— se da una información cuya veracidad ha sido comprobada por las actuaciones e informes de las nuevas autoridades aragonesas y por las organizaciones del Frente Popular. ¿Qué hay en él que no sea cierto? Nada, en absoluto. Todos los días aparecen en los diarios referencias y noticias sobre descubrimientos de armas, de viveres, de restitución de bienes arrancados por la fuerza a los campesinos, del alborzo con que los campesinos que fueron obligados a incorporarse a las colectividades saludan al nuevo orden. En el artículo no se decía más que esto; no se atacaba ni siquiera nombraba a la C. N. T. ¿Porqué protestáis contra él? ¿Es que vosotros no estáis de acuerdo con que todas las armas pertenezcan exclusivamente al Ejército, con que se deje en absoluta libertad a los campesinos para ingresar o no en las colectividades, con que se establezca el orden y la disciplina en la retaguardia? Estamos seguros que sí. El citado artículo no hacía más que reflejar un estado de cosas que se estaban liquidando en bien de la guerra y de la revolución, y en cuya condenación están de acuerdo la inmensa mayoría del pueblo aragonés y todos los antifascistas de España.

¿Para qué entonces tomar como pretexto el tal artículo para adoptar una actitud en la cual estamos seguros de que si reflexionáis por un momento reconoceréis que no debierais de haber asumido? ¿Es, acaso, que en los momentos actuales frente a los graves problemas de la guerra, cuando nuestra lucha está llegando a su etapa más crítica, las organizaciones obreras no tienen más misión que la de cobrarse supuestos agravios? ¿Qué sentido de responsabilidad acusa una actitud que elude los gravísimos problemas de la hora presente y se fundamenta nada más que en simple artículo informativo de periódico para romper sus relaciones con otra organización antifascista?

Cuando el Comité Nacional de la C. N. T. solicitó de nuestro Comité Central la entrevista del día 14, nosotros la aceptamos inmediatamente, sin tener en cuenta, como no tenemos ni tendremos jamás —cuando se trate de reforzar la unión de las fuerzas antifascistas— los millares de ataques e injurias a nuestro Partido, que la prensa y los oradores confederales han hecho en los últimos meses y que desgraciadamente continúan haciendo.

¿Cómo es posible que una organización encargada de defender los intereses de tantos millares de obreros y capaz de luchar con todas sus fuerzas y con todo su entusiasmo por la independencia de nuestra patria y la suerte de nuestro pueblo, pueda romper la unidad de las fuerzas antifascistas por esta o aquella extralimitación de lenguaje en el calor de la contienda política? No, camaradas; ese no es el camino. Y como vosotros queréis fundamentar vuestra actitud en una cuestión de conducta, creemos conveniente precisar la vuestra y la nuestra ante el pueblo, para que así, una vez aclaradas una y otra, encontremos el camino que nos lleve unidos a ganar la guerra y la revolución.

Nuestro Comité Central, aceptó inmediatamente vuestra invitación para celebrar la entrevista y fué a ella con un espíritu de la más amplia cordialidad. La discusión se realizó en los términos normales de toda discusión

entre organismos obreros. Llegamos a un acuerdo. En el comunicado oficial de la reunión publicado el mismo día 14, nosotros reconocemos que «existen las condiciones para llegar a una acción común entre el Partido Comunista, la C. N. T. y todas las organizaciones antifascistas». Pero nuestra sorpresa no tuvo límites al leer unas horas más tarde, un documento que nos dejasteis sobre la mesa al finalizar la reunión, en cuyo documento se contiene un ataque brutal a nuestro Partido, a nuestro Ejército y al Gobierno del Frente Popular que preside el camarada Negrín. ¿Qué planteáis en este documento que por otra parte no contiene ninguna indicación de secreto? En él, entre otras cosas, reproducís juicios y análisis de las últimas operaciones militares realizadas en el frente de Madrid. En ese documento está la crítica negativa y derrotista que han hecho a las últimas actuaciones de nuestro Ejército los generales felones que organizaron nuestras grandes derrotas, los que regaron de desastres el camino de Talavera, y los de la caída de Málaga. El juicio de ellos es el juicio que vosotros recogéis en vuestro informe. Nosotros os preguntamos: Es que estáis en contra de esta operación, porque, como decis en vuestra carta, a lo sumo que podría buscarse en ella era «el levantamiento del mal llamado cerco de Madrid, alejando el frente unos cuantos kilómetros más, impidiendo el bombardeo de la capital? No os entendemos. Librar Madrid de los criminales bombardeos, alejar al enemigo un puñado de kilómetros de la ciudad, derrotar las mejores tropas facciosas, ¿puede llamarse una operación desdichada? En Brunete, nuestro Ejército ha demostrado por primera vez que es un Ejército poderoso y que está en condiciones de obtener la victoria; en Brunete se ha infringido al enemigo un castigo tan severo, que ha necesitado para reponerse de él, que el fascismo italiano envía nuevos contingentes de tropas regulares; en Brunete se han conquistado posiciones que aún poseemos, y por último, en Brunete, se obligó al enemigo a suspender la ofensiva en el Norte. ¿No constituye todo esto algo positivo y suficiente para que, aparte de por el en sí estemos orgullosos de nuestro Ejército y celebremos las últimas operaciones del Centro? Es evidente que sí. Pero es natural que de esta apreciación justa y leal, no pueden participar los fracasados y despedidos, los que encubrieron las traiciones de Málaga, los que por su incapacidad o lenidad dejaron avanzar al enemigo hasta las puertas de Madrid.

Vosotros os habéis hecho eco irreflexivamente de la opinión de estos verdaderos enemigos del pueblo. ¿Cómo, si no, ibais a formular los juicios tan temerarios (por no decir otra cosa), que formuláis sobre nuestra heroica y gloriosa aviación? ¿Cómo, si no ibais a decir de nuestras mil veces gloriosas Alas españolas, que en una acción «volaban para hacer lucha espectacular», cuando en esa misma acción nuestros aviadores han castigado al enemigo como jamás se les había castigado hasta ahora?

¿Cómo, si no, ibais a recoger sobre

la aviación y sobre nuestros más bravos combatientes, juicios e informaciones falsas a todas luces y que tienen su origen en una intención descaradamente hostil?

¿Cómo, en fin, ibais a hacer eco de esa infamia de nuestros enemigos, de que los amigos que tan desinteresada y generosamente nos ayudan, sabotean tal o cual acción militar? Razones de discreción elemental —que no habéis tenido en cuenta al escribir vuestro documento— nos obligan a ser parcos en nuestros comentarios, pero si os decimos que sólo la ofuscación pasional puede haberos llevado a autorizar con vuestro nombre una maniobra demasiado turbia.

¿No habéis pensado en la posibilidad de que esas páginas, por cualquier descuido o falta de vigilancia, pudiesen llegar a manos del enemigo? Nadie, desde nuestra retaguardia, podía hacerle un favor tan grande.

Nosotros contrastamos aquí la conducta de quienes discutieron cordialmente con vosotros y publicaron el comunicado del día 14 y la de quienes nos dejaron ese documento de ataque encarnizado y feroz contra nuestro Partido, contra el Ejército y contra el Gobierno.

Vamos ahora a contrastar la conducta que unos y otros hemos seguido en los últimos meses.

En el Pleno Ampliado de nuestro Comité Central, de marzo último, nuestro camarada José Díaz, secretario general de nuestro Partido, en su informe, dijo que era «preciso que los lazos que con ellos —refiriéndose a vosotros— nos unen, sean todavía más estrechos, porque los anarquistas son nuestros hermanos, una parte de nuestra clase, ya que luchamos por intereses comunes.

Con este espíritu el Pleno adoptó con respecto a las relaciones con los camaradas anarquistas, la siguiente resolución: «Hacerles comprender que nosotros queremos colaborar lealmente con ellos, no sólo durante la guerra, para ganar ésta, sino también después, para construir una España libre, próspera y feliz, según los derroteros que libremente se trace nuestro pueblo. Hay que llevar al convencimiento de los camaradas anarquistas, que quien intente entorpecer nuestras relaciones fraternales, hablando de «segundas vueltas» o de choques inevitables entre comunistas y anarquistas, sirve los intereses del enemigo. La colaboración cada vez más estrecha entre comunistas y anarquistas y la participación común de ambos en la dirección política, económica y social del país, conjuntamente con los partidos y organizaciones del Frente Popular, hará que cada día estemos más unidos y contribuyamos a crear en común las condiciones necesarias para ganar rápidamente la guerra.

Vosotros sabéis que las resoluciones de nuestros organismos directivos se cumplen austeramente. En nuestro Partido no hay discrepancias internas, ni autonomías individuales, ni de grupo; es un Partido uniforme, disciplinado y monolítico. Por esto la resolución de nuestro Pleno Ampliado ha sido fielmente observada por todos los comunistas.

(Continuará.)

“VANGUARDIA”

Muy pronto, “Vanguardia”,
órgano del Comité Regional de Aragón del Partido Comunista, aparecerá diario
¡Obreros, campesinos, combatientes, leedlo y propagadlo!

La creación rápida del Partido Unico del Proletariado será el instrumento que acelerará nuestra victoria

En Caspe se verificó el lunes el entierro de dos héroes

El capitán López y el comisario Ortiz de Zárate, de la 11 División, perecieron combatiendo contra los facciosos en tierras aragonesas



El lunes, a las cinco de la tarde, se verificó el entierro de dos luchadores antifascistas muertos en las trincheras de la libertad aragonesa.

Uno de ellos fué el capitán López, perteneciente al Estado Mayor de la 11 División y el otro el comisario del Batallón «Pepe Díaz», camarada Ortiz de Zárate. El capitán López era un orgullo y un valor positivo de nuestra 11 División.

Auténtico luchador se afilió en el año 29, a las Juventudes Comunistas. Más tarde fué miembro del Comité del Radio Norte de Madrid. Era actualmente miembro del Partido Comunista, en cuyas filas trabajó durante el bienio negro con un entusiasmo y una exposición ejemplares.

El 18 de julio se incorporó a la lu-

cha activa contra el fascismo. Luchó en Talavera y en otros frentes bajo la gloriosa bandera de aquella escuela de héroes y de hombres que fué el 5.º Regimiento. Era un veterano de nuestra lucha cargado de experiencia y de odio contra el fascismo. Estuvo en los frentes de Madrid, en Las Rozas, en Cerro Rojo, en el Jarama y en Guadalajara. Combatió en todos los frentes donde combatió la 11 División, su División, a la que se dió en cuerpo y alma.

Ortiz de Zárate, comisario del Batallón «Pepe Díaz», era el prototipo del camarada y del combatiente.

Ortiz de Zárate, herido en el Sur del Tajo, conocía la guerra. Sobre él pasaban las balas enemigas de todos los frentes durante un largo año de

guerra, y a su vez, en todos los frentes fué dejando carne facciosa sobre las trincheras.

Excelente soldado y formidable camarada, fué ascendido a comisario del Batallón «Pepe Díaz». Lo que fué en el Batallón el excelente comisario que fué, lo proclaman sus soldados. Avanzó siempre el primero y no retrocedió jamás. Era un vivo ejemplo. Aparte de esto, su preocupación por las cosas culturales, era extremada. En su Batallón tenía organizada perfectamente toda una intensa labor de antianalfabetismo. Era, en fin, un valor como hombre y como comisario.

Dispuesto siempre, a pesar de que la vida le ofrecía un porvenir tan halagüeño, a dar su sangre antes que retroceder ante el enemigo, haciendo en los frentes de Aragón, cuando combatía, como siempre el primero, por liberar a esta tierra y exterminar al invasor.

Ha terminado así su gran actuación de combatiente, añadiendo heroísmo sobre heroísmo y acrecentando con su muerte aquella gloria que tenía ya adquirida a fuerza de tantos combates y que culminó en Brunete, cuando al frente de veinte hombres, tomó un cerro defendido por trescientos facciosos.

Han caído dos héroes, dos auténticos héroes modelo de combatientes, dando el pecho en primera línea, frente al invasor. En la 11 División, donde tantos héroes dieron su vida generosamente, ocupan estos dos un lugar destacado.

Al entierro de los dos camaradas acudió todo el pueblo de Caspe, que



rindió un emocionado homenaje a la memoria de los invictos caídos.

La presidencia del fúnebre acto la formaron el comandante-jefe de la 11 División, Enrique Lister; Duque, por el Partido Comunista regional; Lupiáñez, del Central; el gobernador de Aragón, jefes, oficiales y comisarios del 5.º Cuerpo de Ejército y de nuestra 11 División.

Se pronunciaron breves discursos. El comandante-jefe de la 11 División, dijo:

—Nosotros no lloramos a nuestros muertos. Nosotros los vengamos. Volveremos al frente con este zarpaço de dolor en nuestro corazón. Pero

por cada herida que recibimos, abriremos mil en los pechos traidores de los fascistas.

—Ante estas víctimas, hijas del pueblo, que nadie nos hable de humanizar la guerra. Frente a los monstruos del fascismo no hay más que un camino: eliminarlos.

Se guardaron unos instantes de silencio, que fueron respetados por los presentes con el puño cerrado y en alto.

La Banda de la 11 División interpretó el Himno Nacional y «La Internacional» como despedida final de los dos heroicos combatientes.



El paso por una de las calles de Caspe del entierro de los héroes López y Ortiz de Zárate

AVISO

Se pone en conocimiento de todos los miembros del Comité Regional del Partido que el próximo día 12 del mes actual y a las diez de su mañana tendrá lugar la reunión ordinaria en la Casa del Partido.

Se ruega la mayor puntualidad y la asistencia sin pretexto ni excusa alguna de todos los miembros del Comité Regional, ya que han de tratarse asuntos de especial interés.

El Secretario de Organización



El camarada Lister dirigiendo la palabra a la enorme multitud que acompañó en su última hora a los dos héroes de la 11 División